

La Campagne de Russie



est une campagne militaire menée par l'empereur Napoléon 1er (22 juin -14 décembre 1812) qui, après avoir conquis presque toute l'Europe, entreprend de conquérir la Russie du tsar Alexandre 1er.

Jusqu'à la prise de Moscou, face à une armée impériale russe inférieure en nombre au début de l'invasion, l'avantage est aux forces napoléoniennes. Mais Koutouzov, général en chef, lance une contre offensive, en organisant le harcèlement de la Grande Armée lors de la retraite française. Les maladies, l'hiver, les soldats et la population russes, sont responsables de la défaite de Napoléon en Russie.

7 septembre : victoire française à la bataille de la Moskowa

14 septembre : Napoléon entre dans Moscou, déserte.

18 octobre : début de la retraite.

29 novembre : passage de la Bérézina, (près de Borissov, actuelle Biélorussie).

5 décembre, Napoléon, ayant appris la tentative de coup d'état du général Malet, décide de rentrer à Paris. Il confie le commandement à Murat, qui désertera pour regagner son royaume de Naples.



La Campagne de Russie, menée du côté français par Napoléon, Murat, Berthier, Davout, Ney, Macdonald, Oudinot. fera 200 000 morts du côté français et 300 000 du côté russe. Les guerres napoléoniennes ont profondément marqué la culture russe. La campagne de Russie a été relatée par Léon Tolstoï dans son célèbre roman historique Guerre et Paix. Durant la Seconde Guerre mondiale, l'invasion allemande de l'Union soviétique a été mise en parallèle avec la campagne de Russie.